

Zeitschrift: Anzeiger für schweizerische Altertumskunde : Neue Folge = Indicateur d'antiquités suisses : Nouvelle série

Herausgeber: Schweizerisches Landesmuseum

Band: 21 (1919)

Heft: 4

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ANZEIGER FÜR SCHWEIZERISCHE ALTERTUMSKUNDE INDICATEUR D'ANTIQUITÉS SUISSES

HERAUSGEGEBEN VON DER DIREKTION DES
SCHWEIZERISCHEN LANDESMUSEUMS IN ZÜRICH
NEUE FOLGE □ XXI. BAND □ 1919 □ 4. HEFT

Notes sur les Fouilles de l'Association pro Aventico aux Conches-Dessus à Avenches.

Par *P. Schatzmann*.

Les fouilles commencées en 1913 aux Conches-Dessus et continuées dans les années qui suivent, avaient amené la découverte d'un grand bâtiment décrit et déterminé par E. Secrétan dans le bulletin XIII de l'association.

L'édifice est situé entre une place ouverte et une voie romaine orientée dans la direction du sud-ouest au nord-est.

Il me paraît probable que le soubassement R sur le plan a porté la statue de quelque personnage particulièrement vénéré; la forme circulaire de l'intérieur rappelle l'aménagement de certains mausolées honorifiques. Le heroon de Milet est un exemple typique de ce genre de constructions; dans la même cité, l'hôtel-de-ville renfermait un grand monument funéraire.

La campagne de 1918 a été consacrée à déblayer l'espace symétrique aux parties fouillées antérieurement, en prenant l'axe de l'édifice comme point de repère; M. Rosset, le surveillant des fouilles n'a pas tardé à découvrir le pendant du mur fermant le grand rectangle central dans la direction de l'ouest; ces deux parois sont équidistantes de l'axe central; le mur nouvellement dégagé est soutenu le long de son parement extérieur par quatre contreforts montrant que le niveau antique du terrain était placé plus bas dans cette direction. Les fouilles de 1916 avaient amené la découverte d'une exèdre dont le sol est en contrebas du grand bâtiment dont il vient d'être question, H sur le plan; l'exèdre ne communiquait pas avec les locaux voisins, il faut la considérer comme dépendance de la place dont elle était probablement séparée par un portique ouvrant sur celle-ci. Les fouilles de cette année ont montré que nous avons affaire dans cette partie, à un ensemble architectural bien coordonné; on a en effet trouvé le pendant de cette loge à la place où les lois de la symétrie antique faisaient